

Messe du mardi 11 février 2020

Mardi de la 5^e semaine du temps ordinaire

Notre-Dame de Lourdes – Journée mondiale des malades

→ [Entre crochets] les versets ajoutés au passage du jour, pour lire en entier les chapitres 8 (2^e moitié) et 9 du 1^{er} Livre des Rois

Première lecture (1 R 8, 22-23.27-30)

« Tu as dit : “C’est ici que sera mon Nom.” Écoute donc la supplication de Ton peuple Israël »

²² Salomon se plaça devant l’autel du Seigneur, en face de toute l’assemblée d’Israël ;

il étendit les mains vers le ciel ²³ et fit cette prière :

→ Et voilà les 32 versets de la magnifique prière de Salomon...

« Seigneur, Dieu d’Israël, il n’y a pas de Dieu comme Toi, ni là-haut dans les cieux, ni sur la terre ici-bas ; car Tu gardes ton Alliance et Ta fidélité envers Tes serviteurs, quand ils marchent devant Toi de tout leur cœur.

²⁴ Tu as gardé pour ton serviteur David, mon père, ce que Tu lui avais dit ;

et ce que Tu lui avais dit de Ta bouche, aujourd’hui Tu l’as accompli de Ta main.

²⁵ Et maintenant, Seigneur, Dieu d’Israël, par égard pour ton serviteur David, mon père, garde la parole que Tu lui avais dite :

“Tes descendants qui siégeront sur le trône d’Israël ne seront pas écartés de ma présence, pourvu que tes fils veillent à suivre leur chemin en marchant devant moi, comme Tu as marché devant moi.”

²⁶ Maintenant donc, Dieu d’Israël, que se vérifie la parole que Tu as dite à Ton serviteur David, mon père !]

²⁷ Est-ce que, vraiment, Dieu habiterait sur la terre ?

→ Vraie question de tout croyant !

Les cieux et les hauteurs des cieux ne peuvent Te contenir : encore moins cette Maison que j’ai bâtie !

→ Tant de croyant ont espéré l’Emmanuel : Dieu avec nous, qui viendra habiter parmi nous !

²⁸ Sois attentif à la prière et à la supplication de Ton serviteur.

Écoute, Seigneur mon Dieu, la prière et le cri qu’il lance aujourd’hui vers Toi.

²⁹ Que Tes yeux soient ouverts nuit et jour sur cette Maison, sur ce lieu dont Tu as dit :

“C’est ici que sera mon Nom.” Écoute donc la prière que Ton serviteur fera en ce lieu.

³⁰ Écoute la supplication de ton serviteur et de ton peuple Israël, lorsqu’ils prieront en ce lieu.

Toi, dans les cieux où Tu habites, écoute et pardonne.

³¹ Lorsqu’un homme aura péché contre son prochain et qu’on lui imposera un serment qui peut se retourner contre lui, s’il vient à prêter ce serment devant ton autel dans cette Maison,

³² Toi, dans les cieux, écoute, agis et juge tes serviteurs.

Déclare coupable le coupable : que sa conduite retombe sur sa tête ; déclare juste le juste : traite-le selon sa justice.

→ Oui, agis et juge ! Car nous avons besoin que Tu sépares le bien du mal !

³³ Lorsque ton peuple Israël aura été battu devant l’ennemi, pour avoir péché contre Toi,

s’il revient à Toi et célèbre Ton Nom, s’il prie et Te supplie dans cette Maison,

³⁴ Toi, dans les cieux, écoute, pardonne le péché de Ton peuple Israël

et fais-les revenir sur le sol que Tu as donné à leurs pères.

³⁵ Lorsque les cieux seront fermés et qu’il n’y aura pas de pluie, parce que les fils d’Israël auront péché contre Toi, s’ils prient vers ce lieu et célèbrent Ton Nom, s’ils se détournent de leur péché, parce que Tu les auras humiliés,

³⁶ Toi, dans les cieux, écoute, pardonne le péché de tes serviteurs et de Ton peuple Israël.

Tu leur enseigneras le bon chemin par où ils doivent marcher, et Tu accorderas la pluie à ta terre, celle que Tu as donnée à Ton peuple en héritage.

→ En attendant, pardonne-nous, et guide-nous !

³⁷ Lorsqu’il y aura la famine dans le pays,

lorsqu’il y aura la peste, la rouille et la nigelle du blé, les sauterelles et les criquets,

lorsque son ennemi assiègera une ville dans le pays, en tout fléau, en toute maladie,

³⁸ quel que soit le motif de la prière ou de la supplication émanant de tout homme ou de tout Ton peuple Israël, dès l’instant où chacun reconnaît la plaie de son cœur et qu’il tend les mains vers cette Maison,

³⁹Toi, dans les cieux où tu habites, écoute, pardonne et agis.

Traite chacun selon toute sa conduite, puisque Tu connais son cœur

– Toi seul, en effet, connais le cœur de tout homme –,

⁴⁰afin qu'ils Te craignent, tous les jours qu'ils vivront devant Toi sur le sol que Tu as donné à nos pères.

⁴¹Si donc, à cause de Ton Nom, un étranger, qui n'est pas de ton peuple Israël, vient d'un pays lointain

⁴²On entendra parler de Ton grand Nom, de Ta main forte et de Ton bras étendu, prier dans cette Maison,

⁴³Toi, dans les cieux où tu habites, écoute-le. Exauce toutes les demandes de l'étranger.

Ainsi, tous les peuples de la terre, comme Ton peuple Israël,

vont reconnaître Ton Nom et Te craindre.

Et ils sauront que Ton Nom est invoqué sur cette Maison

que j'ai bâtie.

→ Ne serait-ce pas là le rôle le plus essentiel de cette Maison aux yeux du Seigneur ?

⁴⁴Lorsque Ton peuple partira en guerre contre ses ennemis, dans la direction où Tu l'auras envoyé,

et qu'il priera le Seigneur, tourné vers la Ville que tu as choisie et vers la Maison que j'ai bâtie pour Ton Nom,

⁴⁵Toi, dans les cieux, écoute leur prière et leur supplication, et rends-leur justice.

⁴⁶Lorsqu'ils pécheront contre Toi – car il n'est pas d'être humain qui ne commette quelque péché

– et que Tu seras irrité contre eux, alors Tu les livreras à la merci de leurs ennemis,

et leurs vainqueurs les emmèneront captifs dans un pays ennemi, lointain ou proche.

⁴⁷Si, au pays où ils auront été emmenés captifs, ils rentrent en eux-mêmes, s'ils se repentent,

s'ils élèvent vers Toi leur supplication dans le pays de ceux qui les ont faits prisonniers, en disant :

“Nous avons péché, nous avons commis une faute, nous avons fait ce qui est mal” ;

⁴⁸s'ils reviennent à Toi de tout leur cœur et de toute leur âme,

au pays de leurs ennemis qui les auront emmenés captifs,

et s'ils prient vers Toi, tournés vers le pays que Tu as donné à leurs pères,

vers la Ville que Tu as choisie et vers la Maison que j'ai bâtie pour Ton Nom,

⁴⁹Toi, dans les cieux où tu habites, écoute leur prière et leur supplication, et rends-leur justice.

⁵⁰Pardonne à ton peuple qui a péché contre Toi, toutes les rebellions dont il s'est rendu coupable envers Toi ;

fais-le prendre en pitié par ses vainqueurs, que ceux-ci les prennent en pitié.

⁵¹Parce qu'ils sont Ton peuple et Ton héritage, eux que Tu as fait sortir d'Égypte, de cette fournaise à fondre le fer,

⁵²Tes yeux sont ouverts à la supplication de Ton serviteur et à la supplication de Ton peuple Israël,

et Tu les écoutes toutes les fois qu'ils crient vers Toi.

⁵³Car c'est Toi qui les as séparés de tous les peuples de la terre, pour qu'ils deviennent Ton héritage,

comme tu l'as dit par l'intermédiaire de Moïse Ton serviteur,

quand Tu as fait sortir d'Égypte nos pères, Seigneur notre Dieu. »

⁵⁴Quand Salomon eut achevé d'adresser au Seigneur toute cette prière et toute cette supplication,

il se releva de devant l'autel du Seigneur, là où il s'était incliné et, les mains tendues vers le ciel,

⁵⁵il se tint debout et bénit toute l'assemblée d'Israël d'une voix forte, en disant :

⁵⁶« Béni soit le Seigneur ! Comme Il l'avait dit, Il a donné à son peuple Israël le pays de son repos ;

aucune des promesses qu'il avait faites par l'intermédiaire de Son serviteur Moïse n'est restée sans effet.

⁵⁷Que le Seigneur notre Dieu soit avec nous, comme Il a été avec nos pères,

qu'Il ne nous abandonne pas, qu'Il ne nous rejette pas !

⁵⁸Qu'Il incline nos cœurs vers Lui, pour que nous suivions tous Ses chemins

et que nous gardions les commandements, les décrets et les ordonnances qu'Il a donnés à nos pères.

⁵⁹Ces supplications que j'ai prononcées devant le Seigneur notre Dieu,

qu'elles Lui restent présentes jour et nuit,

afin qu'Il rende justice à moi Son serviteur et à Son peuple Israël, jour après jour.

⁶⁰Tous les peuples de la terre sauront alors que c'est le Seigneur qui est Dieu, il n'y en a pas d'autre.

⁶¹Alors, en observant Ses décrets et en gardant Ses commandements,

votre cœur sera tout entier au Seigneur notre Dieu, comme aujourd'hui. »

→ 22 000 bœufs, 120 000 moutons ? On espère que ce sacrifice a eu lieu en plusieurs lieux : comment manger en une journée tant de viande ?

⁶²Le roi et tout Israël avec lui offraient des sacrifices devant le Seigneur.

⁶³Salomon offrit en sacrifice vingt-deux mille bœufs et cent vingt mille moutons, sacrifice de paix qu'il offrait au Seigneur.

→ Salomon ne fait-il pas un peu dans la démesure, là ?

C'est ainsi que le roi et tous les fils d'Israël firent la dédicace de la maison du Seigneur.

⁶⁴Ce jour-là, le roi consacra le milieu de la cour qui était devant la maison du Seigneur.

C'est là, en effet, qu'il offrit l'holocauste, l'offrande de céréales et les graisses des sacrifices de paix, car l'autel de bronze qui était devant le Seigneur était trop petit pour contenir l'holocauste, l'offrande de céréales et les graisses des sacrifices de paix.

⁶⁵En ce temps-là, Salomon – et tout Israël avec lui – célébra la fête des Tentes : ce fut un grand rassemblement, depuis l'Entrée-de-Hamath jusqu'au Torrent d'Égypte, en présence du Seigneur notre Dieu, durant sept jours.

⁶⁶Le 8^e jour, il renvoya le peuple. Les gens bénirent le roi et s'en allèrent à leurs tentes, joyeux et le cœur content pour tout le bien que le Seigneur avait accordé à David, Son serviteur, et à Israël, Son peuple.

⁹¹Après que Salomon eut achevé de construire la maison du Seigneur et la maison du roi, et tout ce que Salomon avait désiré faire pour son bon plaisir,

²le Seigneur lui apparut une seconde fois, comme il lui était déjà apparu à Gabaon. ³Le Seigneur lui dit :

« J'ai entendu la prière et la supplication que tu as présentées devant moi.

Je consacre cette Maison que tu as construite pour y mettre mon Nom à jamais. Et mes yeux et mon cœur y seront pour toujours.

→ Béni sois-Tu, Seigneur, d'avoir permis que nous soient rapportées les paroles que Tu adressas directement à Salomon !

⁴Pour toi, si tu marches devant moi, comme l'a fait David, ton père, d'un cœur intègre et avec droiture, afin d'agir en tout selon mes commandements, et si tu gardes mes décrets et mes ordonnances,

⁵alors je maintiendrai le trône de ta royauté sur Israël à jamais,

selon ce que j'ai dit à David, ton père : "Aucun des tiens siégeant sur le trône d'Israël ne sera écarté".

⁶Mais si vous vous détournez de moi, vous et vos fils,

si vous ne gardez plus les commandements et les décrets que j'ai placés devant vous, si vous suivez et servez d'autres dieux, et vous prosternez devant eux,

→ Certes, les dons de Dieu sont sans "repentance" mais une "alliance" à respecter leur est associée

⁷alors je retrancherai Israël de la surface de la terre que je lui ai donnée ; la Maison que j'ai consacrée à mon nom, je la rejetterai loin de ma face ;

et Israël deviendra la fable et la risée de tous les peuples ;

⁸cette Maison qui était élevée, quiconque passera près d'elle sifflera de stupeur ; on dira :

"Pourquoi donc le Seigneur a-t-il agi de cette manière envers ce pays et envers cette Maison ?"

⁹On lui répondra : "C'est qu'ils ont abandonné le Seigneur leur Dieu,

Lui qui avait fait sortir leurs pères du pays d'Égypte.

Ils se sont attachés à d'autres dieux,

devant lesquels ils se sont prosternés et qu'ils ont servis.

Voilà pourquoi le Seigneur a fait venir sur eux tout ce malheur." »

→ Mais cela ne doit pas nous donner la peur de Dieu, car David malgré ses péchés a "marché devant" le Seigneur, nous dit-Il !

¹⁰Au terme des vingt années pendant lesquelles Salomon avait bâti les deux Maisons, la maison du Seigneur et la maison du roi,

¹¹Hiram, le roi de Tyr, ayant fourni à Salomon du bois de cèdre et de cyprès, et de l'or selon son bon plaisir, le roi Salomon lui donna vingt villes au pays de Galilée.

¹²Hiram sortit de Tyr pour aller voir les villes que Salomon lui avait données.

Mais elles ne plurent pas à ses yeux. Il s'exclama :

¹³« Quelles villes m'as-tu données là, mon frère ! »

Il les surnomma « Terre-de-Rien », nom qu'elles portent encore aujourd'hui.

¹⁴Hiram envoya au roi cent vingt lingots d'or.

→ "Terre de rien" vendue au roi de Tyr... Dire que c'est dans cette Galilée si méprisée que Jésus fit le début et une très grande partie de Sa vie publique....

→ Salomon veut le plus beau pour le Seigneur
(mais il ne s'oublie pas non plus)...

→ ...ce qui nous choque le plus aujourd'hui, c'est la mise en esclavage de tous ces habitants de son royaume uniquement parce qu'ils ne sont pas juifs...

¹⁵Voici maintenant un mot sur la corvée que leva le roi Salomon pour la construction de la maison du Seigneur et de sa propre maison, le Terre-Plein et la muraille de Jérusalem, ainsi que Haçor, Meguido et Guèzer.

¹⁶Pharaon, roi d'Égypte, était monté contre Guèzer, s'en était emparé, et y avait mis le feu. Les Cananéens qui habitaient la ville, il les avait massacrés. Puis il l'avait donnée en dot à sa fille, la femme de Salomon.

→ Pharaon donne à son gendre une ville qu'il a incendiée et dont il a massacré les habitants ?

¹⁷Salomon rebâtit Guèzer et Beth-Horone-le-Bas,

¹⁸Baalath et Tamar-du-Désert, dans le pays,

→ Que de violence entoure Salomon...

¹⁹toutes les villes d'entrepôts appartenant à Salomon, les villes de garnison pour les chars et celles des cavaliers. Et Salomon bâtit ce qu'il désirait, dans Jérusalem, au Liban et dans tout le pays soumis à son autorité.

²⁰Il restait toute une population d'Amorites, de Hittites, de Perizzites, de Hivvites et de Jébuséens, qui n'étaient pas des fils d'Israël.

²¹Leurs fils qui, après eux, étaient restés dans le pays et que les fils d'Israël n'avaient pu vouer à l'anathème, Salomon les réquisitionna pour la corvée servile, jusqu'à ce jour.

²²Mais Salomon ne soumit au servage aucun des fils d'Israël, car ceux-ci étaient des hommes de guerre, ses serviteurs, ses officiers, ses écuyers, les commandants de ses chars et de ses cavaliers.

²³Voici le nombre des chefs des préposés aux travaux de Salomon : ils étaient cinq cent cinquante et commandaient au peuple qui effectuait les travaux.

²⁴Quand la fille de Pharaon monta de la Cité de David à la maison que le roi lui avait bâtie, alors Salomon édifia le Terre-Plein.

²⁵Trois fois par an, Salomon offrait des holocaustes et des sacrifices de paix sur l'autel qu'il avait bâti pour le Seigneur. Et là il brûlait aussi de l'encens devant le Seigneur. Il portait ainsi la Maison à son achèvement.

→ C'est au moment du rite de l'encens que l'ange Gabriel apparaîtra au prêtre Zacharie pour lui annoncer le "Précurseur" de l'Emmanuel...

²⁶Le roi Salomon arma une flotte à Écione-Guéber, près d'Eilath, sur le rivage de la mer des Roseaux, au pays d'Édom.

²⁷Avec les serviteurs de Salomon, Hiram dépêcha sur les navires ses serviteurs, des navigateurs connaissant bien la mer.

²⁸Ils arrivèrent à Ophir et s'y procurèrent de l'or : quatre cent vingt lingots qu'ils rapportèrent au roi Salomon.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 83 (84), 3, 4, 5.10, 11abcd

R/ ²De quel amour sont aimées tes demeures, Seigneur, Dieu de l'univers !

Mon âme s'épuise à désirer
les parvis du Seigneur ;
mon cœur et ma chair sont un cri
vers le Dieu vivant !

→ Que sont-ils, au juste,
ces "parvis du Seigneur" ?

L'oiseau lui-même s'est trouvé une maison,
et l'hirondelle, un nid pour abriter sa couvée :
tes autels, Seigneur de l'univers,
mon Roi et mon Dieu !

→ Il me semble que c'est
le Cœur du Seigneur !

Heureux les habitants de Ta maison :
ils pourront Te chanter encore !
Dieu, vois notre bouclier,
regarde le visage de Ton messie.

Oui, un jour dans Tes parvis
en vaut plus que mille.
J'ai choisi de me tenir sur le seuil,
dans la maison de mon Dieu.

Acclamation (Ps 118, 36a.29b)

Alléluia. Alléluia.

Incline mon cœur vers Tes exigences ;
fais-moi la grâce de Ta Loi, Seigneur.

Alléluia.

Évangile (Mc 7, 1-13)

« Vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes »

¹ Les pharisiens et quelques scribes, venus de Jérusalem, se réunissent auprès de Jésus,

² et voient quelques-uns de Ses disciples prendre leur repas avec des mains impures, c'est-à-dire non lavées.

→ Classique : pour critiquer le maître, on scrute le comportement de ses disciples !

³ Les pharisiens en effet, comme tous les Juifs, se lavent toujours soigneusement les mains avant de manger, par attachement à la tradition des anciens ;

⁴ et au retour du marché, ils ne mangent pas avant de s'être aspergés d'eau, et ils sont attachés encore par tradition à beaucoup d'autres pratiques : lavage de coupes, de carafes et de plats.

⁵ Alors les pharisiens et les scribes demandèrent à Jésus : « Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ? Ils prennent leurs repas avec des mains impures. »

⁶ Jésus leur répondit :

« Isaïe a bien prophétisé à votre sujet, hypocrites, ainsi qu'il est écrit :
Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi.

→ Mais la réaction de Jésus est dure :
Il va les réveiller avec Isaïe (Is 29, 13-16)

⁷ C'est en vain qu'ils me rendent un culte ;
les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains.

⁸ Vous aussi, vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes. »

⁹ Il leur disait encore : « Vous rejetez bel et bien le commandement de Dieu pour établir votre tradition.

→ Jésus leur donne un exemple concret, qui contredit 1 des 10 commandements

¹⁰ En effet, Moïse a dit : Honore ton père et ta mère. Et encore :
Celui qui maudit son père ou sa mère sera mis à mort.

¹¹ Mais vous, vous dites : Supposons qu'un homme déclare à son père ou à sa mère :
"Les ressources qui m'auraient permis de t'aider sont korbane, c'est-à-dire don réservé à Dieu",

¹² alors vous ne l'autorisez plus à faire quoi que ce soit pour son père ou sa mère ;

¹³ vous annulez ainsi la parole de Dieu par la tradition que vous transmettez.

Et vous faites beaucoup de choses du même genre. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Que disait Isaïe, 6 ou 7 siècles plus tôt ?

¹³ Le Seigneur dit : Parce que ce peuple s'approche de moi en me glorifiant de la bouche et des lèvres, alors que son cœur est loin de moi, parce que la crainte qu'ils ont de moi n'est que précepte enseigné par les hommes,

¹⁴ eh bien ! j'émerveillerai encore ce peuple par des merveilles de merveilles, et la sagesse de leurs sages se perdra et l'intelligence des intelligents disparaîtra.

¹⁵ Malheur ! Dans un profond secret, loin du Seigneur ils cachent leur projet, et leur ouvrage est fait dans l'obscurité ;
ils se disent : « Qui nous voit ? Qui nous reconnaît ? »

¹⁶ C'est le monde à l'envers ! L'argile se prend-elle pour le potier ?
L'ouvrage va-t-il dire de son fabricant : « Il ne m'a pas fabriqué »,
et le pot va-t-il dire du potier : « Il n'y connaît rien » ?

Homélie de la messe de 9h à Souvigny

Père Pierre Marminat, recteur du sanctuaire

On pourrait se dire ceci : voilà un évangile qui ne nous concerne pas beaucoup, nous au moins, nous ne sommes pas du tout comme ces pharisiens attachés à plein de traditions mais incapables de voir qu'ils font le mal. Mais n'y a-t-il vraiment personne parmi nous pour respecter les traditions qui nous arrangent et oublier celles qui nous dérangent ?

Ainsi, que sont devenues les belles traditions de l'assistance aux malades parmi nos proches ? Qui s'intéresse encore aux personnes malades, dans cette maladie « économique » de notre société ? Elle ne peut rien produire ni consommer ; elle ne fait que coûter ! Seul ce qui rapporte de l'argent est utile et a de la valeur, et rien d'autre !

Quand la Vierge Marie, dans sa bienveillance maternelle, a voulu donner son message au monde, elle a choisi un humble village des Pyrénées, et là la plus humble (quasi analphabète) ! une toute jeune fille (Bernadette), parce qu'elle recherchait un regard plein de simplicité et d'innocence pour recevoir les paroles du Seigneur. Ah, comme il est facile de vivre en ignorant Ses Paroles...

À Cana, Marie disait « faites tout ce qu'Il vous dira », or tous nous avons besoin de l'amour du Seigneur, tous nous avons besoin d'être sauvés ! Amen.

Antienne de communion (Ps 64,10)

Tu as visité la terre, Seigneur, et Tu l'as abreuvée,
Tu l'as comblée de richesses.

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Les habitants des alentours de Génésareth reçoivent Jésus avec enthousiasme et voient de nombreux malades guéris. Ils reproduisent avec Jésus le même geste que cette femme qui, la semaine dernière, était venue toucher le bord de Son vêtement pour être guérie de sa perte de sang.

Mais est-ce que ce procédé ne fait pas un peu magique ? Notons cependant que l'évangile ne nous dit pas que tous ces infirmes sont guéris – ce qu'ils sont probablement – mais qu'ils sont sauvés. Ceci implique une vraie démarche de conversion et d'accueil de la guérison apportée par Jésus.

Les Génésarethiens nous apprennent que notre salut passe par des gestes et des démarches concrètes toutes simples : allumer une bougie, vénérer une image ou une icône, fleurir une statue. Toutes ces dévotions simples sont autant de gestes qui réjouissent le cœur de Dieu.

Commentaire Prions en Église

Des lèvres au cœur

« Allez à la source, boire et vous y laver », dit Marie à Bernadette. La bergère gratta le sol, de l'eau boueuse commença à couler. Au fil du temps, elle devint pure, limpide. En critiquant les ablutions des pharisiens – lavage de coupes, de carafes et de plats –, Jésus ne nous interdit pas de nous plonger dans l'eau à Lourdes ou de nous signer avec l'eau bénite. Accompagnés d'une prière qui vient du fond du cœur, ces gestes sont source de grâce. ■ *Père Thibault Van Den Driessche, assomptionniste*

Méditation Prier au Quotidien

Voici la preuve de la différence certaine qui sépare l'Ancien Testament du Nouveau : « Je graverai mes lois jusque dans leurs entrailles, et je l'écrirai dans leurs cœurs » (Jr 31, 33). Si donc la Loi de Dieu est écrite dans ton cœur, elle ne produit pas la peur comme au Sinaï, mais elle répand dans ton âme une douceur secrète. ●

D'après saint Augustin (354-430), évêque d'Hippone (Afrique du Nord) et docteur de l'Église